

México – Estados Unidos de un Vistazo

Iniciativa Mérida

Junio de 2009

"En este tiempo en que el gobierno mexicano lucha valientemente contra los cárteles de la droga que han plagado ambos lados de la frontera, es absolutamente crucial que los Estados Unidos se incorporen como socios para lidiar con esta situación, a través de programas como la Iniciativa Mérida, pero también en nuestro lado de la frontera haciendo frente al flujo de armas y de dinero en efectivo hacia el sur".

> Barack Obama Presidente de los Estados Unidos 16 de abril de 2009

Desde que el Presidente Calderón tomó posesión en 2006, México ha emprendido acciones decisivas para combatir al narcotráfico y las organizaciones criminales. La Iniciativa Mérida es un programa histórico de cooperación que reconoce las responsabilidades compartidas de los Estados Unidos y México de luchar contra la violencia generada por la droga que amenaza a los ciudadanos de ambos lados de la frontera. Siguiendo las peticiones de los presidentes Bush y Obama, el Congreso de los Estados Unidos, ha aprobado financiamiento para la iniciativa con amplio apoyo de ambos partidos; hasta la fecha más de mil cien millones de dólares se han destinado a México.

En diciembre de 2008, los Estados Unidos y México firmaron un acuerdo formal comprometiéndose a la primera fase de la iniciativa. Los primeros proyectos comenzaron casi inmediatamente con la inauguración de un laboratorio de análisis y verificación de documentos, el primero de una red de sesenta laboratorios para el Instituto Nacional de Migración de México.

Otros proyectos de la Iniciativa Mérida que están en marcha son:

- La primera conferencia bilateral de tráfico de armas se llevó a cabo en abril de 2009, presidida por el Procurador General de la República, a la cual asistió el Procurador General y la Secretaria de Seguridad Interna de Estados Unidos. Se planean conferencias adicionales en septiembre para continuar poniendo en práctica los planes bilaterales producto de la primera conferencia.
- La primera academia nacional del sistema penitenciario de México se inauguró en el estado de Veracruz en mayo con un curso para cerca de 200 custodios recientemente reclutados. Los instructores fueron capacitados en la Academia de Entrenamiento del Departamento Correccional de Nuevo México.
- Los primeros 1,500 de 9,000 nuevos investigadores de la Policía Federal comenzaron el entrenamiento básico en junio, y procederán al entrenamiento intensivo de investigaciones en julio; la capacitación será impartida por un grupo de instructores internacionales procedentes de los Estados Unidos, Colombia y otros países. Programas de entrenamiento similares se están planeando con la Procuraduría General de la República.
- En julio comenzarán las entregas de equipo de inspección no intrusiva, de escáneres de iones y de unidades caninas para las aduanas, la nueva policía federal y el ejército de México con el fin de detener el tráfico de drogas, armas, dinero y personas.
- Otros programas de la Iniciativa Mérida proporcionarán tecnologías avanzadas y sistemas de comunicaciones seguras para mejorar la recolección y el almacenaje de datos, de este modo se asegurará que la información vital sea accesible a las agencias policiales.
- La entrega de los primeros aviones financiados por la Iniciativa Mérida con el fin de apoyar las operaciones de interdicción de las fuerzas mexicanas de seguridad se ha programado para diciembre de 2009.



Embajada de los Estados Unidos en México • 5080-2000 Oficina de Asuntos Culturales e Informativos http://mexico.usembassy.gov/